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UN PAR DE CONCLUSIONES

Patricio Mena Vásconez
EcoCiencia - GTP

Creo que después de las tres últimas intervenciones es un poco inútil vol
ver a hacer una reflexión como las que ya se han hecho, más allá de cues
tiones generales. Sin embargo, tal vez vale la pena realizar de todas ma
neras un par de deliberaciones adicionales.

Se puede hablar de que hay una especie de cambio de paradigma con
respecto al tema de páramo en los últimos tiempos; es algo como lo que
sucedió con nuestro propio planeta: se suponía que nuestro planeta era el
centro del universo, después nos dimos cuenta de que la tierra era sim
plemente un planeta mas alrededor de un sol, pero que ese sol obviamen
te sí era el centro del universo. Ahora resulta que el sol es una estrellita
más dentro de una galaxia, y de ésas también hay muchísimas... Esto,
más que hacernos sentir pequeños e insignificantes, debería hacernos
sentir orgullosos de ser parte de todas maneras importante de algo infini
tamente grande.

De alguna manera, al páramo le ha sucedido algo parecido, pero al revés.
El páramo era hace unas décadas un ecosistema limitado, fria, poco diver
so, que no servía para mucho. Pero esta percepción ha ido cambiando: el
páramo se ha ido convirtiendo de ese "ecosisternita" en un ecosistema de
alguna manera estelar, sin quitarle la importancia que obviamente tiene
cualquier otro ecosistema. Pero es un hecho que el páramo ha ido pasan
do de ese ecosistema supuestamente monótono y poco interesante a uno
que tiene una biodiversidad impresionante y, luego, de que en términos de
ecología, sociología y desarrollo sustentable es fundamental para el país y
hasta buena parte del mundo.

Recuerdo de las primeras veces que hablamos de páramos en la Universi
dad Católica y después en EcoCiencia, ya en términos no solamente de la
vegetación, la flora y la fauna, sino también en términos más integrales,
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Patricio Mena

decíamos "hay que sembrar, hay que proteger las cuencas", eso era bási
co. Si el páramo es el ecosistema estrella de donde baja el agua que nos
permite existir, entonces hay que cuidarlo y ¿cómo lo cuidamos? oo' Pues,
entre otras cosas, sembrando árboles.

Después empezaron a verse ciertos problemas, especialmente con la
siembra de los pinos, que son exóticos: afectan la biodiversidad y el servi
cio hídrico... pero, afortunadamente tenemos árboles nativos. Y ahora
resulta, como se ha visto en estas intervenciones, que la siembra de ellos
tampoco es necesariamente lo mejor. Pero dejemos clara una cosa de
entrada: no se trata de satanizar al árbol en absoluto, mucho menos a los
árboles nativos, sino simplemente de tratar de llegar a un equilibrio, ya que
nos hemos dado cuenta de que no hay que "sembrar por sembrar".

Si bien no es cuestión de satanizar al árbol en el páramo, tampoco los es
de "inmunizarlo" y decir "siembro nomás porque los arbolitos son siempre
una maravilla". Son una maravilla, sí, pero sólo si son bien manejados. Se
me ocurre una comparación al respecto. Existe en Quito un grupo que se
llama la Sociedad del Árbol que trata de mantener y mejorar la cobertura
vegetal en las ciudades. Es una entidad voluntaria donde el discurso base
es más o menos "la gente no les quiere a los árboles y hay que cambiar
esa percepción". Aparentemente, la gente de Quito no tiene una cultura
pro-árbol, pues muchas veces se le ve al árbol como "aquel por donde se
me sube el ladrón a robarme" o "ése en el que posan las palomas y me
ensucian el carro" o "aquel que bota ramas y no me deja circular en las
calles"... No se le ve mucho al árbol como fuente de alegría, de sombra,
de pájaros, de colores, de solaz, de oxígeno. Esta percepción negativa no
es culpa del árbol, obviamente, sino de quien sembró el árbol justo en la
ventana para que el ladrón se le meta o de quien puso el auto justo bajo el
nido de las palomas o de quien sembró un árbol enorme que tapa los
semáforos (o puso los semáforos donde les tapa un árbol inmenso).

Así mismo, dentro de otro contexto, no es culpa del árbol en el páramo que
ya no haya agua más abajo, sino de quien lo sembró sin medir consecuen
cias (es decir, sin tomar en cuenta los tradefoffs de los que habla Kathleen
farley en estas páginas). De lo que se trata es de analizar profundamente
la validez y la idoneidad de la siembra de árboles en cada caso, siempre
teniendo en cuenta que el páramo es un ecosistema muy particular en
términos de suelos, clima, vegetación y funciones ecológicas.

66



Conclusiones

Por otro lado, se necesita divulgar más los resultados importantísimos de
esta reunión. El GTP es evidentemente una plataforma de divulgación
bastante exitosa, pero se necesita más. En este caso sería fundamental
que los datos que han salido de esta jornada, desde tres fuentes comple
mentarias, una doctora norteamericana, un ingeniero de Machachi y un
cacique de Zuleta, sean conocidos y analizados más ampliamente. Nos
sentimos muy honrados como parte del GTP de que esta plataforma sirva
justamente para que se llegue más allá. Pero si nos ponemos a pensar con
el corazón en la mano: ¿a quién le llega la revista del GTP? ¿Quiénes
vienen a estas reuniones? A pesar de que el grupo crece con cada reu
nión, más o menos somos los mismos y mismas de siempre: estamos pre
dicando al convertido, por más que tengamos visiones diferentes. Todos
aquí estamos de alguna manera convencidos de la necesidad de conser
var el páramo desde diversos puntos de vista. ¿Cómo hacemos que eso
llegue a los que NO están convencidos o a los que ni siquiera saben si
están o no convencidos o, no saben de lo que estamos hablando, pero
tienen en sus manos decisiones fundamentales?

En este sentido, era básico complementar los datos e ideas presentados
aquí con la visión oficial de Proforestal, que es ahora quien va a manejar
todo este tema. Creo que como colectivo debemos reclamar por la falta de
presencia de Édgar Vásquez en la reunión (tras una confirmación hasta el
final) y de envío del documento correspondiente (tras una firme promesa
de hacerlo), aduciendo "falta de permiso", algo que más suena a una peli
grosa falta de interés en divulgar, de manera clara y transparente, una
información y una posición que todos y todas tenemos derecho a conocer
y discutir.

Si tienen contacto con medios, si tienen posibilidad de publicar en revistas,
de hacer que esto vaya más allá de la publicación del GTP, no lo duden.
La serie Páramo es muy posiblemente la publicación más larga que ha
tenido el tema de recursos naturales en nuestro país, pero, de todas mane
ras, sigue siendo de circulación restringida. Necesitamos publicar y divul
gar más estas ideas y estos resultados. Está en nuestras manos.
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